



MU
TAN
TE

PEQUEÑO GLOSARIO

para conversar de economía
desde una mirada ecofeminista



A partir de la entrevista a la socióloga argentina
Maristella Svampa. Léela completa en www.mutante.org

#HablemosDeEcofeminismos

CRECIMIENTO Y DECRECIMIENTO



La ideología del crecimiento económico indefinido es un problema porque trae como posibilidad el **colapso planetario**. Tenemos que adaptar las actividades económicas al cambio climático y no al revés, como todavía siguen pensando nuestras élites políticas y económicas.



Necesitamos una gran cantidad de materia prima y energía para producir, pero nuestro planeta no es infinito. Esa es la base de la **teoría del decrecimiento**: mostrar que es inviable un paradigma que implica la destrucción del planeta.

ECOLOGÍA DE LOS POBRES (O AMBIENTALISMO POPULAR)



Joan Martínez Alier, a través de la economía ecológica, instaló esta idea de que había que estudiar el flujo de materiales y energías para mostrar cómo había una distribución desigual de los impactos y de los conflictos, ligado al hecho de que los **países del Norte**, a través de este modelo extractivo, lo que hacen es extraer numerosos materiales y energía que ni siquiera están contabilizados en los 'commodities' que ellos compran: sobre todo agua y energía.



““”

La **transición energética** que está planteada desde el Norte no está pensando en la reducción del crecimiento económico ni en la reducción de materias primas y energía. Todo lo contrario. Está buscando expandir el extractivismo para la transición, que va a beneficiar a los países del norte. **Además del evidente colonialismo que surge de esto y la ampliación de zonas de sacrificio en el Sur,** el problema es que esto tiene patas cortas.



NORTE Y SUR GLOBAL



El tema va más allá de la relación Norte-Sur y es de **clase social** también, porque hay una concentración del consumo y por ende, también de la emisión de gases de efecto invernadero en el 10% más rico de la población, y mucho más si nos referimos al 1% de la población. Es decir, que hay que empezar porque los sectores más ricos que consumen entre seis y siete veces más que los más pobres, y que emiten una gran cantidad de efectos de gases de efecto invernadero, reduzcan sus emisiones y su nivel de consumo.



REFORMA TRIBUTARIA



En el Pacto Ecosocial e Intercultural del Sur nosotros venimos planteando una serie de orientaciones generales a través de las cuales sea posible pensar la articulación entre justicia social y justicia ambiental a través de una reforma tributaria asociada a una **renta básica**. Esto nos parece fundamental porque nuestros sistemas tributarios en América Latina son muy regresivos. Siempre los que pagan son los más pobres y los que menos pagan son los más ricos.



JUSTICIA AMBIENTAL



No podemos solamente pensar en pactos verdes. En América Latina nuestros ambientalistas son populares porque los que más sufren son los más pobres. Hay una superposición entre las zonas de contaminación y las zonas de pobreza. Hay una fuerte injusticia ambiental, pero eso tiene que llegar también al resto de la población. No podemos reducir la problemática solamente a una cuestión ambiental. La **concentración de la riqueza** juega ahí un rol fundamental.



INTERSECCIONALIDAD



Los conflictos siempre son multidimensionales y hay que ver sus contextos. De eso no hay duda. Y creo que más que nunca **los feminismos nos han enseñado a ello**. En Argentina siempre decimos que la aspiración del ambientalismo es devenir o tener ese alcance que tiene hoy en día el feminismo, sobre todo porque todas estas problemáticas en términos socioambientales son claramente transversales y golpean tanto a los sectores medios y altos como a los sectores populares.



CUIDADO



El lugar de la mujer en la reproducción, en el cuidado y en la crianza tiene que ver con una **cuestión cultural** y no con una cuestión biológica. Por eso hay que interpelar al hombre para proponer un nuevo vínculo con la naturaleza que esté ligado a todas las temáticas de cuidado y de sostenibilidad de la vida.



Debemos pensar otro tipo de relación con la naturaleza desde el paradigma del cuidado. Reformular el vínculo con la naturaleza, lo cual supone apuntar a la sostenibilidad de la vida —muchas añaden sostenibilidad de la **vida digna**— que es un elemento de aporte fundamental de los feminismos.





**MU
TAN
TE**

¿QUÉ OTRAS PALABRAS AGREGARÍAS A ESTE GLOSARIO Y POR QUÉ?

Lee la entrevista completa a
Maristella Svampa en mutante.org



#HablemosDeEcofeminismos